

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 206/Jueves 25 de octubre de 2012/“Año 54 de la Revolución”

- [África Occidental: inestable y atractiva.](#)

DE CUBA

- [Refiérense a la respuesta de Fidel a lector de Cubadebate.](#) ANSA/EFE
- [Médicos latinoamericanos abogan por los Cinco en homenaje a George Washington.](#) PL
- [Diario de Luxemburgo denuncia daños causados por el bloqueo a la salud pública.](#) PL
- [Comenta tendencia de votos de cubanos en elecciones presidenciales en EE.UU.](#) AP
- [Crisis de octubre: declaraciones de oficial de la 51 división de misiles emplazados en Cuba.](#) EFE
- [Sesiona en La Habana el VII Encuentro Internacional de Estudiantes de Psicología.](#) XINHUA
- [Reclaman las FARC el pleno levantamiento de órdenes de captura a sus delegados que viajarán a Cuba.](#) AP/AFP
- [Trata acerca del “autoabastecimiento” de arroz.](#) ANSA
- [Presentan “7 días en La Habana” en el Festival de Cine de Cockatoo Island de Australia.](#) EFE
- [Marlins despiden al manager venezolano Ozzie Guillén.](#) AP

DEL MUNDO

- [Denuncia Rusia que oposición siria adquiere armas extranjeras de defensa aérea.](#) XINHUA
- [Mediador internacional para Siria expresa que cese del fuego sería un “pequeño paso”.](#) AFP
- [Dice Hillary Clinton que apoya el llamamiento al alto el fuego en Siria.](#) DPA
- [Presidente estadounidense emprende en el final de campaña una gira de 40 horas por ocho estados.](#) AFP
- [Aborda participación de Michelle Obama en la campaña.](#) AP
- [“Obama perdió amigos en Wall Street con la reforma de los mercados financieros”.](#) DPA
- [“Árabes se inclinan a regañadientes por Obama en comicios”.](#) REUTERS
- [“China se compromete a realizar mayores reformas en las industrias estatales”.](#) XINHUA
- [Ecuador “muy preocupado” por la salud de Assange, afirma alto diplomático.](#) AFP

ÁFRICA OCCIDENTAL: INESTABLE Y ATRACTIVA

Lucas Domingo Hernández Polledo
Dpto. Relaciones Internacionales CCPC

A pocas semanas de concluir el año 2012 la inestabilidad política, continúa identificando el panorama político de la subregión de África Occidental.

La república de Malí vive hoy uno de los momentos más difíciles de su historia como consecuencia de la ocupación del norte del país por destacamentos del Movimiento de Liberación Nacional de Azawad, grupos de filiaciones islámicas y bandas vinculadas al tráfico de drogas, armas y personas.

La crisis maliense deviene más embarazosa por la porosidad de las fronteras lo que involucra directamente a las naciones vecinas, las cuales deben lidiar con un creciente número de refugiados en medio de dificultades políticas, económicas y sociales.

La solución negociada al conflicto del norte de Malí permanece en la agenda de países de la subregión y naciones fronterizas. No obstante, esta modalidad parece ceder ante los que abogan por una intervención militar extranjera.

Los que defienden la modalidad militar pudieran estar considerando la ausencia en la zona del norte de Malí de interlocutores válidos, eficaces y con voluntad real para buscar formulas negociadas al conflicto. La utilización de la variable militar es incentivada ante el deterioro humanitario y cultural que está teniendo lugar en esa parte del territorio maliense.

La modalidad de intervención extranjera para la solución del conflicto también es favorecida con el propósito de enviar un mensaje lo suficientemente claro a aquellos movimientos separatistas que intenten hacer uso de la fuerza en reclamo de derechos territoriales, lo cual generaría mayores niveles de conflictividad en la subregión y fuera de ella.

El interés de utilizar la inestabilidad para satisfacer aspiraciones de dominio hegemónico en la subregión pudiera estar en el centro de las aspiraciones de importantes actores regionales e internacionales.

Comoquiera que sea, y en correspondencia con el actual contexto de África Occidental, una intervención militar extranjera, pudiera provocar una espiral de violencia incontrolable en los países de la subregión.

En ese sentido, Nigeria, el país más influyente y extenso de la subregión, llamado a jugar un rol protagónico para una solución africana a los conflictos del área, se encuentra limitado de hacerlo. El denominado gigante africano vive una crisis de inseguridad como resultado de las sistemáticas acciones de violencia que lleva a cabo la secta islámica de Boko Harán contra las instituciones del Estado y conglomerados que profesan el cristianismo y el catolicismo. Las acciones aumentan la animosidad entre musulmanes y cristianos y avivan los extremismos religiosos que históricamente han encontrado un terreno de cultivo en la extrema pobreza en que viven esas naciones.

Costa de Marfil, otro importante actor subregional, también se encuentra impedido de jugar un papel relevante en la solución de la crisis en Malí. El gobierno marfileño se enfrenta nuevamente a los embates de destacamentos opositores agrupados en el Frente Popular Ivoriano (FPI), del ex presidente Laurent Gbagbo. La administración del presidente Alassane Ouattara, del partido Agrupación de los Republicanos (ADR) acusa al gobierno ghanés de permitir que sus rivales incursiones en su territorio sembrando la amenaza para un conflicto fronterizo en momentos en que se necesita un mayor nivel de concertación entre los países de la subregión para darle la necesaria dimensión africana a la solución de los conflictos en la subregión.

Ghana, una nación con influencia política en el oeste africano además del diferendo fronterizo con Costa de Marfil, se dispone a celebrar sus elecciones generales el venidero mes de diciembre. Los comicios, como ocurre generalmente en esa nación se pronostican en extremo reñidos, lo que constituye un factor de riesgo para la denominada estabilidad democrática ghanesa que hoy se erige como ejemplo para los procesos políticos que están teniendo lugar en los países de la subregión.

Para más complejidad de la subregión en Guinea Conakry continúan los enfrenamientos entre el gobierno y la oposición en torno a la celebración de las elecciones legislativas. El actual conflicto pudiera seguir profundizando la división étnica que caracteriza el escenario político de esa nación africana.

El presidente Blaise Compaore, de Burkina Faso, quien por décadas ha sido el negociador por excelencia de los conflictos en la subregión se prepara para participar en las elecciones legislativas el venidero mes de diciembre. Los opositores a su partido de gobierno, Congreso por la Democracia y el Progreso (CDP) consideran que las parlamentarias tendrían lugar en un contexto caracterizado por la corrupción política, la crisis alimentaria, la carestía de la vida, el desempleo, la mortalidad infantil y la inseguridad ciudadana, por lo que el clima preelectoral reinante dentro de la población es de irritación y frustración. El contexto político, según los adversarios del gobierno, presagia que se desencadenen acciones de protestas contra el actual mandatario.

En Liberia después del triunfo de la presidenta, Ellen Johnson-Sirleaf, sectores de la población continúan manifestando su descontento ante el incumplimiento del programa de gobierno. A la inconformidad de los partidos opositores que consideran que la mandataria no ha cumplido su promesa de formación de un gobierno de inclusión, se unen los reclamos de los miembros de su propio partido, insatisfechos con la distribución de cargos públicos. Los descontentos políticos en contextos de pobreza, cultura de violencia e inseguridad subregional, pueden reanimar los disturbios sociales.

En Níger, el gobierno del Partido Nigerino por la Democracia y el Socialismo (PNDS), del presidente Mamoudu Issoufou, en medio de grandes desafíos intenta cumplir con el programa de gobierno. Sin embargo, los problemas económicos y sociales de una de las naciones más pobres del planeta, la crisis alimentaria y los acontecimientos en Malí, podrían frustrar una vez más las aspiraciones de los electores. De hecho más de 60 mil refugiados malienses se encuentran en la frontera de Níger, de ellos cerca de 2000 militantes del grupo Boko Harán quienes hablan el mismo dialecto y se encuentran mezclado con la población.

Los sierraleoneses están convocados a celebrar elecciones generales el venidero mes de noviembre. El actual presidente del país, Ernest Korona, del partido Congreso de Todo el Pueblo (APC) debe ser reelegido por los resultados favorables en sus gestiones económicas, sociales y políticas. Sin embargo, el principal partido en la oposición, el Partido del Pueblo de Sierra Leona (SLPP) por la pobre pujanza mostrada hasta el momento en su

campaña electoral y la historia de intimidación de algunos de sus líderes, hace pensar que pudieran reaccionar ante los resultados de las elecciones de forma violenta, en una nación con tradición y cultura de violencia.

La denominada estabilidad democrática senegalesa pasó su prueba de fuego previo a las elecciones presidenciales de febrero último, cuando el movimiento democrático puso fin a las intenciones de reelección del presidente Wade. Su sucesor Macky Sall quien obtuvo la victoria apoyado por una heterogénea coalición de fuerzas políticas tendrá que ser capaz de satisfacer las expectativas de la alianza y la de su partido, Alianza por la República (APR), así como responder a las perspectivas internas e internacionales en medios de una compleja situación caracterizada por los reiterados cortes eléctricos, déficit de recursos financieros, incremento de los precios a los productos de primera necesidad y crisis alimentaría.

La República de Togo acusa un incremento de la inestabilidad política a partir de las reiteradas acciones de la oposición en rechazo al gobierno de Faure Gnassingbe. El hecho de que la salida del poder del presidente este en el centro de los reclamos de los opositores, ilustra un cierto cansancio en segmentos de la población por el dominio absoluto que desde 1967 ha ejercido en ese país la familia del general Gnassingbé Eyadema, con el pleno respaldo de los militares. La reacción violenta del ejército a las acciones de la oposición pudiera aumentar los niveles de desestabilización en el país.

Benin parece mantenerse una relativa estabilidad política la cual pudiera ser alterada por cualquier intento de violentar el orden constitucional, léase intento del presidente de prorrogar su segundo mandato, o por los acontecimientos violentos que amenazan la subregión.

Durante el año Gambia realizó sus elecciones presidenciales y legislativas. El presidente Yahya Jammeh y su partido Alianza para la Reorientación y Construcción Patriótica (APRC) fueron reelegidos por amplia mayoría. Sin embargo, los opositores políticos y los países de la subregión agrupados en la CEDEAO han cuestionado la modalidad y contenido con que el gobierno aplica los principios "democráticos" en el país, lo que unido a la situación económica que vive esa nación africana y la crisis alimentaría por la que está atravesando toda la subregión del sahel, pudieran estimular manifestaciones populares a la que no se haría esperar violentas reacciones por parte del ejército.

Guinea Bissau, vive una situación de tensa calma después del golpe de Estado del 12 de abril de este año. Un gobierno interino fue establecido sin la clara participación de la mayor fuerza política del país, el Partido Africano por la Independencia de Guinea Bissau y Cabo Verde (PAIGC). Los militares siguen controlando las riendas del gobierno, pero se le exige por parte de importantes actores internacionales garantizar la realización de los comicios y aceptar un proceso de reformas a sus instituciones, lo que debe generar fuerte oposición en las filas castrenses a quienes se les imputa de participación en el tráfico de droga y el crimen organizado.

Cabo Verde vive un proceso singular de cohabitación entre un gobierno del Partido Africano para la Independencia de Cabo Verde (PAICV) y un presidente y la mayoría de los gobiernos regionales encabezados por la oposición. Además enfrenta los efectos de una crisis económica caracterizada por la inflación, el desempleo, el costo de vida y los consiguientes males sociales como la criminalidad organizada, el narcotráfico, la violencia y el lavado de dinero.

Todo lo anterior dibuja un contexto político de incertidumbre e inestabilidad en África Occidental, lo que pudiera profundizarse con una intervención militar extranjera.

Sin embargo, lo inestable no niega el interés que sobre la subregión concentran los principales poderes internacionales por su ubicación geográfica, recursos minerales, petrolíferos, acuíferos e importante espacio de tierras fértiles. Como conjunto de 15 naciones su interés también se basa en las posiciones de consenso que los países de la subregión asumen en el concierto de las relaciones internacionales.

De ahí la cada vez más creciente influencia de las principales potencias internacionales sobre la subregión, tanto en el orden económico, político-diplomático y militar. Es por ello que los principales centros económicos mundiales prestan extrema atención a los desequilibrios que ocurren en la subregión. La reciente aprobación de la resolución 2071 del Consejo de Seguridad de Naciones Unidas que pide la preparación para una intervención de una fuerza militar internacional que apoye al ejército de Malí en la recuperación de las regiones ocupadas del norte del país, se enmarca en este contexto.

África occidental por inestable y atractiva es hoy objeto de la competencia entre los principales centros de poder mundial y otras fuerzas externas.

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 24 OCT (EFE).- El expresidente de Cuba Fidel Castro ha publicado un nuevo texto en la web oficial Cubadebate para explicar las propiedades de la moringa y la morera en respuesta a un lector de ese sitio digital que se interesó por los citados cultivos.

En esa nota, que se puede ver hoy en Cubadebate pero que no publican los principales periódicos de la isla, el líder cubano también comenta brevemente la amenaza de la tormenta tropical Sandy para la isla y se muestra convencido de que se superará esa dificultad porque actualmente el país "dispone de mucha más experiencia".

La mayor parte del escrito, fechado el 22 de octubre, lo dedica a glosar las cualidades de la moringa, una planta originaria de la India que "posee todos los tipos de aminoácidos" y que tiene "decenas de propiedades medicinales" aunque, advierte, "no debe consumirse en exceso".

"Hemos suministrado muestras de semillas de diferentes variedades a los institutos de investigación agrícola. Pronto conoceremos más sobre sus potencialidades. Desde mi punto de vista, su mayor beneficio para la población radica en sus cualidades como consumo animal para la producción de carne, leche, huevos, e incluso el cultivo de peces", escribe Fidel Castro de 86 años y retirado del poder desde 2006.

Esta respuesta publicada en Cubadebate es el segundo texto de Fidel Castro en esta semana, después de su artículo del pasado lunes para desmentir la última ola de rumores sobre un supuesto agravamiento de su salud.

Los medios cubanos divulgaron además fotografías recientes de Castro donde se le ve al aire libre observando moreras y moringas.

El pasado junio, en una de sus últimas "Reflexiones" (como se llama la serie de artículos que comenzó a escribir durante su convalecencia) propuso el cultivo masivo de estos vegetales como alternativas a la alimentación y el empleo sano".

LA HABANA, 24 (ANSA)- El ex presidente Fidel Castro defendió en una carta a un lector publicada hoy el consumo animal de dos plantas, la Moringa y la Morera, para la producción de carne, leche, huevos, e incluso el cultivo de peces.

Tras su reaparición pública el domingo que desmintió rumores sobre su mala salud o muerte, Castro, de 86 años, escribió una respuesta a preguntas de un lector del sitio informativo Cubadebate que lo interrogó sobre ambos vegetales.

"Efectivamente, las dos plantas que usted tiene identificadas son de Moringa y Morera. La primera, originaria de la India, es el único vegetal que posee todos los tipos de aminoácidos", explicó el ex mandatario, dedicado ahora a hacer estudios científicos.

Sobre la Morera, recordó que "ha sido la base para la producción de seda mediante un proceso biológico que los chinos desarrollaron durante miles de años a través de los gusanos de seda. Hasta en España se cultiva limitadamente esa planta", agregó.

En un artículo divulgado ayer por el diario oficial Granma Castro expuso: "me gusta escribir y escribo; me gusta estudiar y estudio. Hay muchas tareas en el área de los conocimientos. Nunca las ciencias, por ejemplo, avanzaron a tan asombrosa velocidad".

LIMA, 24 OCT (PL) La libertad de cinco antiterroristas cubanos condenados en Estados Unidos reclamaron en la capital de Perú tres médicos latinoamericanos, en un homenaje a George Washington.

El reclamo al presidente Barack Obama para que indulte a René González, Ramón Labañino, Gerardo Hernández y Fernando González y Antonio Guerrero fue planteado en el tributo rendido al pie del monumento al libertador estadounidense, en la plaza limeña que lleva su nombre, a pocos metros de la embajada de esa nación.

Los médicos Juan Tola, boliviano, y Darío Valenzuela y Milco Figueroa, argentinos, que recorren América del Sur en motocicleta, evocando los viajes juveniles del revolucionario Ernesto Che Guevara, acudieron hasta el monumento a colocar una ofrenda floral.

Los jóvenes graduados en Cuba subrayaron el carácter injusto de la detención, hace 14 años, de los cinco luchadores antiterroristas, y de las desmesuradas condenas que les fueron aplicadas sin que hayan cometido los delitos imputados.

Estaban acompañados por activistas del Comité Peruano de Solidaridad con los Cinco, encabezados por su presidente, Gustavo Espinoza, quien destacó la acogida dispensada por diversas organizaciones a los médicos solidarios.

Los visitantes fueron recibidos ayer por los colegios de médicos y periodistas de Lima, a los que expusieron el caso y expresaron su solidaridad con los prisioneros, a tiempo de sumarse a la campaña internacional por su libertad.

En la visita al Colegio Médico, los jóvenes viajeros escucharon relatos sobre el recorrido de Ernesto Guevara por Perú del médico Zuño Burstein, quien los escuchó de su maestro, el doctor Hugo Pesce, anfitrión en esa época del joven galeno argentino.

En el Colegio de Periodistas de Lima, los dirigentes se sumaron a la campaña por el indulto a los cinco y ofrecieron su local para la próxima actividad de solidaridad con los cautivos, organizada por el Comité Peruano de

Solidaridad con los Cinco para noviembre.

LUXEMBURGO, 24 OCT (PL) El diario luxemburgués Zeitung vum L tzebuerger Vollek denunció los daños causados hoy por el bloqueo de Estados Unidos a la salud pública cubana, en particular a los menores con enfermedades oncológicas.

En un artículo titulado "Estados Unidos bloquea la ayuda para los niños cubanos con leucemia", el órgano del Partido Comunista de Luxemburgo aborda los problemas causados por esa injusta política a la adquisición de medicamentos y la investigación científica.

Sólo de mayo de 2011 a abril de 2012 las afectaciones a ese sector se calculan en alrededor de 10 millones de dólares, señala el periódico.

Zeitung vum L tzebuerger Vollek cita las declaraciones del doctor José Ballester, director general del Instituto de Hematología e Inmunología de Cuba, sobre las dificultades para la adquisición de medicinas destinadas a menores con leucemia aguda.

A Cuba se le sigue negando la compra de citostáticos novedosos de producción norteamericana, hay más restricciones para la entrega de fármacos donados por organizaciones estadounidenses, lo cual hace cada vez más difícil la atención a los pacientes, señala el diario.

El retraso en la adquisición de medicamentos, muchos de los cuales deben ser comprados en mercados más lejanos, provoca a menudo la interrupción de los tratamientos, precisa el artículo.

A estos problemas se añaden los obstáculos puestos por el gobierno del país norteamericano a los médicos, enfermeras y técnicos para el intercambio científico.

El órgano del Partido Comunista de Luxemburgo demandó a Washington poner fin a este brutal e ilegal cerco económico, comercial y financiero, que ha sido condenado durante 20 años consecutivos por la Asamblea General de la ONU.

MIAMI, EEUU (AP)- Los cubanos de la Florida tienden a votar por los republicanos y los puertorriqueños por los demócratas en las elecciones presidenciales. Es una verdad tan sabida como que a los primeros les gusta comer un sabroso plato de arroz blanco con frijoles negros mientras que los boricuas disfrutan con un "mofongo" de plátanos verdes con chicharrón y carne frita de cerdo.

Pero ni republicanos ni demócratas pueden dar por descontado esos votos y tanto la campaña del presidente Barack Obama como la de su opositor republicano Mitt Romney luchan por captar la preferencia de dos comunidades que pueden resultar fundamentales en los comicios del próximo 6 de noviembre en medio de un ambiente electoral cambiante.

Algunos expertos señalan que aunque la mayoría de los cubanos votará por los republicanos, como tradicionalmente lo ha hecho luego del triunfo de la revolución cubana liderada por Fidel Castro, y que se identifica con los valores conservadores que pregona ese partido, las nuevas generaciones de cubano-estadounidenses, así como los exiliados que están llegando en los últimos años suelen simpatizar con los demócratas.

Aunque no existen cifras ni estudios sobre el tema, analistas consultados por The Associated Press dicen que ambos grupos, cubanos de segunda o tercera generación, y los últimos exiliados, ya no están tan interesados en el bloqueo económico a la isla ni en las políticas de mano dura promovidas por los republicanos.

A ese grupo se suma, además, otro que tradicionalmente votaba por ese partido: los pensionados que no quieren perder sus beneficios y que ven en la campaña conservadora un riesgo para su status quo.

Freddy Balsera, un estratega que participó activamente en la campaña de Obama de 2008 y actualmente asesora a los demócratas en temas hispanos, dijo a la AP que algunos cubanos "ya no votan basado en lo que pasa o no en Cuba" sino en lo que sucede en Estados Unidos.

Además, indicó, hay muchas personas mayores entre el electorado cubano-estadounidense "que tienen miedo de que Romney les corte los beneficios" sociales --como el programa Medicaid, que facilita el acceso a la atención médica a personas de bajos ingresos-- con sus políticas de restricción de gastos.

Los cambios en el panorama político de la Florida incluyen, además, que Joe García, un demócrata de ascendencia cubana de Miami, podría llegar a la Cámara de Representantes federal y remplazar al legislador David Rivera, republicano que también es de origen cubano y ha quedado envuelto en medio de un escándalo de corrupción.

En la Florida, el voto hispano es vital porque, a diferencia de otros estados con importante población de origen latinoamericano como Nueva York o California que se definen como demócratas se trata de un estado donde no hay una tendencia definida, en el que cada sufragio cuenta, según activistas y expertos consultados por la AP.

La cubana y la puertorriqueña son las comunidades hispanas más numerosas de la Florida y por eso se han convertido en una de las preseas más codiciadas para las aspiraciones electorales de Obama y Romney.

Los republicanos dicen que esperan ganar el voto de los puertorriqueños demócratas que están desencantados con la política económica de Obama, al que acusan de no haber sabido reactivar la economía luego de la crisis de 2008.

Los demócratas dicen que necesitan la reelección de Obama para que él continúe con su plan de gobierno que ya ha empezado a dar resultados y que si gana Romney los impuestos a la clase media subirán y los recortes

afectarán programas sociales y la educación La Florida, un estado cuya economía se mueve principalmente por la agricultura y el turismo, ha sido fuertemente afectada por la crisis hipotecaria nacional y por un desempleo por lo general superior al promedio nacional. En septiembre el desempleo fue del 8,7%, por encima del 7,8% del país.

Las dos campañas presidenciales han usado la misma estrategia política frente a los dos electorados: actividades de base y avisos publicitarios, en inglés y español, en los medios impresos, tanto en Miami y sus alrededores como en el área central de la Florida y sólo en español cuando se trata de televisión y radio.

El mensaje de ambas campañas no hace distinción racial. El tono distintivo lo dan quienes ejecutan el mensaje, con portavoces diferentes para cada comunidad.

La asesora republicana para asuntos hispanos Ana Carbonell explicó que el mensaje de la campaña de Romney es, en esencia, el mismo para todos los votantes centrado en la economía y en críticas a la administración de Obama en el sentido de que no ha logrado sacar al país de la crisis económica y "que ha impactado en la comunidad de manera adversa".

"El mensaje es que hay una alternativa que hace posible el sueño americano", agregó.

Los portavoces de las campañas en español suelen ser personas de esas comunidades, con algunas excepciones como Craig Romney, el hijo del candidato republicano, que se ha presentado varias veces tanto frente a cubanos como a puertorriqueños hablando en español.

El senador de ascendencia cubana Marco Rubio ha sido una de las principales figuras de la campaña republicana dirigida a los cubanos, mientras que el gobernador de Puerto Rico Luis Fortuño y su esposa Lucé Vela han intentado convencer a los "boricuas" de la Florida de que voten a Romney.

"Estamos enfrascados en ganarnos el apoyo y el respeto de cada voto hispano en la Florida", dijo Carbonell en comunicación telefónica con la AP. "Todo voto es importante".

La campaña demócrata funciona de manera bastante similar a la republicana, con un énfasis en los temas económicos y portavoces especiales que se identifican con cada comunidad.

El estratega demócrata Balsera dijo que "como la economía juega un factor más importante, el mensaje ha sido más uniforme" para todos los grupos de hispanos en la campaña de 2012.

En Orlando promovieron un evento entre dos ex gobernadores puertorriqueños de diferente afiliación política -- Carlos Romero Barceló y Rafael Hernández Colón-- en busca de llevar un mensaje de unidad, y acudieron también al cantante de salsa Marc Anthony para captar el voto "boricua" y el cubano.

La periodista de origen cubano Cristina Saralegui, conocida por sus programas en la televisión y radio hispanas, fue otra de las figuras que promovió a Obama entre los cubanos-estadounidenses.

Romney y Obama han viajado a la Florida en ocho y 12 oportunidades, respectivamente, en los últimos 10 meses.

En Miami y sus alrededores, los cubanos representan a la comunidad del exilio más numerosa del mundo. A diferencia de otros inmigrantes, una ley federal les ha allanado el camino hacia la residencia legal estadounidense y han logrado destacarse como empresarios y ocupar puestos políticos tanto en los gobiernos locales como a nivel nacional, sobre todo representando al partido republicano.

Entre las figuras políticas de origen cubano que se han destacado aparecen los legisladores Ileana Ros Lehtinen, y Mario y Lincoln Díaz Balart; además del ex secretario de Comercio Carlos Gutiérrez, quien se desempeñó durante el gobierno de George W. Bush y actualmente es asesor de Romney.

Los puertorriqueños, que pueden votar por presidente si residen en Estados Unidos pero no desde Puerto Rico, viven principalmente en el área de los parques temáticos de Disney y sus alrededores, en el centro del estado, donde trabajan como profesionales, en la construcción y en el área de servicios.

Eduardo Gamarra, el profesor de ciencias políticas de la Universidad Internacional de la Florida, explicó que por lo general los puertorriqueños tienen una "alta tasa de dependencia" de los beneficios sociales que ofrece el gobierno nacional y han sido más afectados por el desempleo que los cubanos. A diferencia de estos últimos, más interesados en temas de política exterior, a los puertorriqueños no les preocupa demasiado el ámbito internacional.

"Es tan importante un solo voto que los dos (partidos) están haciendo todo para atraer al que sea", dijo Gamarra al ser consultado sobre el interés de republicanos y demócratas en los votos de cubanos y puertorriqueños.

Aunque ninguno de los dos grupos les alcanza a los candidatos para ganar el estado, "son votos que se acumulan para ganar el voto popular" total y por eso "les interesa mover esos nichos", explicó el académico.

Lynnette Acosta, asesora en temas hispanos de la campaña de Obama y líder comunitaria en el área de Orlando, donde reside la gran mayoría de los puertorriqueños de la Florida, está de acuerdo.

"Uno no puede darse el lujo de hablar con un grupo y no con el otro. Hablamos con cada votante, independientemente del grupo que sea", dijo la activista de origen puertorriqueño tras destacar que la campaña demócrata en el estado "se enfoca particularmente" en los cubanos y los puertorriqueños. "Nadie puede ganar el estado de la Florida sin el voto latino".

Los cubanos, que residen principalmente en el condado de Miami-Dade, al sur de la Florida, constituyen el grupo de hispanos más numeroso, con 1,2 millones de personas en todo el estado, el 6,5% del total de la población.

En segundo lugar se encuentran los puertorriqueños, con una población de cerca de 848.000 personas, el 4,5% del total, ubicada sobre todo en la región central del estado.

A diferencia de otros hispanos que viven en el país, tanto los cubanos como los puertorriqueños tienen allanado el camino a la ciudadanía estadounidense.

El tercer grupo más numeroso de hispanos en la Florida es el de los sudamericanos, compuesto sobre todo por colombianos, venezolanos y peruanos, que viven fundamentalmente al sur del estado.

Esta comunidad, de unas 674.542 personas, sin embargo, no es representativa entre los votantes hispanos ya que en su mayoría no son ciudadanos estadounidenses, aseguran los expertos.

De acuerdo con el departamento de Elecciones de la Florida, en el estado hay cerca de 1,5 millón de votantes hispanos registrados.

Entre los latinos, cerca de 453.000 están registrados como republicanos, es decir el 11,1% de todos los votantes republicanos registrados en el estado.

Otros 565.000 están registrados como demócratas, lo que equivale al 12,4% de todos los votantes demócratas registrados.

Entre los estados cuyo voto no está definido hacia uno u otro candidato, es el que más electores aporta (29) al colegio electoral que deberá seleccionar al presidente tras los comicios de noviembre.

Las últimas encuestas muestran a Obama y Romney en un cabeza a cabeza por ganar el estado de la Florida.

En los comicios presidenciales de 2008, Obama se impuso a John McCain con el 51% de los votos en la Florida, contra el 48% que obtuvo el entonces candidato republicano.

Entre los hispanos del estado, Obama logró el 57% y McCain el 42% en los pasados comicios presidenciales.

Pero en 2004, los latinos le ofrecieron su mayor respaldo a los republicanos: el 44% votó por John Kerry y el 56% lo hizo por George W. Bush.

En la última década la población hispana de la Florida ha crecido y representa hoy el 22,5% de los cerca de 19 millones de habitantes.

George González, profesor de ciencias políticas de la Universidad de Miami, sintetizó la importancia de los dos grupos: "los republicanos no pueden ganar el estado sin el voto cubano" y a los demócratas "les conviene que salgan a votar los puertorriqueños para que voten por ellos".

MOSCÚ, 24 OCT (EFE).- "Nikita, Nikita, lo que se da, no se quita", coreaban los cubanos tras la retirada de los misiles soviéticos hace 50 años, pero los 41.000 soldados desplegados en la isla por la URSS estaban dispuestos a todo para salvar la revolución castrista.

"Estábamos dispuestos a disparar los misiles nucleares contra EE.UU. Si hubiéramos recibido esa orden, la habríamos cumplido a rajatabla", aseguró a EFE Víctor Yesin, oficial de la 51 división de misiles emplazada en Cuba.

Encargado de garantizar el funcionamiento de los misiles, Yesin recuerda con una mezcla de orgullo y alivio la tensión nuclear vivida entre la URSS y EE.UU. en octubre de 1962.

"Ahora siento alegría de que nuestros dirigentes encontraran la voluntad política para solucionar la crisis, ya que estuvimos muy cerca de la tercera guerra mundial. EE.UU. era nuestro enemigo. Así nos educaron", dice.

Yesin llegó en agosto de 1962 a un lugar idílico rodeado de palmeras y caña de azúcar llamado Sagua la Grande, pero no para descansar, sino para preparar el lanzamiento de los R-12 (2.000 kilómetros de alcance) y R-14 (4.000), capaces de llegar a cualquier ciudad norteamericana.

Poco sabía el entonces joven teniente sobre su misión cuando zarpó a bordo de un buque con destino al Mediterráneo para unas maniobras.

"Nos lo dijeron a la altura de Mallorca. Nuestra misión era frenar con nuestra presencia la agresión norteamericana. (Nikita) Jruschov debía visitar la isla (de Cuba) y anunciar al mundo el despliegue de los misiles, pero la crisis frustró el viaje", rememora.

Yesin, de 75 años, recuerda como si fuera ayer los vuelos de reconocimiento de los aviones espías norteamericanos apenas a unos 100 metros sobre sus cabezas.

Aunque lo más difícil fue soportar las condiciones climatológicas de humedad, las lluvias torrenciales y las picaduras de los mosquitos.

"Dormíamos en tiendas de campaña o al aire libre en camas húmedas. No había agua potable y nos bañábamos en un río. Yo era joven, pero otros oficiales mayores sufrieron mucho", relata.

Decenas de soldados murieron por las tempestades, enfermedades y sabotajes.

"Sólo el 28 de octubre nos convencimos de que no habría conflicto mundial. Si hubiéramos disparado los misiles, no habrían sufrido sólo los soviéticos y norteamericanos, sino todo el mundo", apunta.

El veterano periodista de la agencia de noticias TASS Víctor Globa fue enviado a la isla caribeña con apenas 23 años después de la fallida operación de invasión norteamericana de Bahía de Cochinos (Playa de Girón) en abril de 1961.

"Llegamos en mayo. Mi trabajo consistía en instruir a los militares cubanos en el funcionamiento del armamento soviético", indicó a EFE en un perfecto español a sus 74 años.

Corresponsal durante varias décadas en países de la región, Globa hizo de intérprete a los generales soviéticos y a Fidel Castro, al que recuerda como un "superhombre".

"Nada más regresar de vacaciones me enviaron a Mayarí Arriba, donde había una estación de radar. Incluso el Che Guevara vino a vernos una vez", señala.

Globa, que traducía al ruso las informaciones sobre los movimientos de tropas en la base norteamericana de Guantánamo, describe como "insoportables" las condiciones en las que vivían los militares soviéticos.

"Trabajaban las 24 horas del día. El estrés era insoportable. Nosotros dormíamos al raso, en hamacas con redecillas para los mosquitos. Hasta entonces no sabíamos lo que era el calor", rememora.

Cuando abandonó la isla, a la que volvería cinco años después, reconoce que lo hizo con un "cierto sentimiento de culpa".

"Sentí que dejábamos atrás a nuestros amigos. Jruschov retiró los misiles sin consultar con los dirigentes cubanos. Tenía que haber informado a Fidel. De alguna forma, dimos la espalda a nuestros aliados", comenta.

Globa, quien opina que la crisis fue "una aventura" que le costó en 1964 el cargo a Jruschov, tradujo para sus superiores el discurso radiofónico de Fidel en el que éste mostró "la profunda decepción" del pueblo cubano.

"Los cubanos se enfadaron mucho. Los misiles ya los consideraban suyos. Decían que con Stalin eso no hubiera pasado y cantaban: Nikita, Nikita, lo que se da no se quita", apunta.

Al mismo tiempo, añade: "Fidel reconoció que los soldados soviéticos estaban dispuestos a morir junto a los cubanos para defender la isla".

"Nuestro esfuerzo no fue en balde. Defendimos codo con codo la libertad de la isla. Las garantías de independencia que recibió Cuba de EE.UU. aún están en vigor. Los cubanos aún nos lo agradecen", sentencia Yesin.

LA HABANA, 24 OCT (XINHUA) --Más de 200 jóvenes de 12 países asisten hoy al VII Encuentro Internacional de Estudiantes de Psicología, que sesiona desde el pasado lunes 22 y se extenderá hasta el viernes 26 de octubre en la capital cubana.

El foro se realiza cada dos años en la capital cubana, organizado por la Facultad de Psicología de la Universidad de La Habana.

La cita, que cuenta con una amplia presencia de latinoamericanos, está dedicada al aniversario 50 de la fundación de esa carrera en la Universidad de La Habana, y al profesor Reynaldo Rojas Manresa, vicedecano de la Facultad de Psicología y fundador de ese encuentro, quien falleció en mayo.

Bajo el lema "Pensar y construir el mundo que queremos", el programa del Encuentro incluye una veintena de temas de debate, entre estos Psicología y Globalización; Ética Profesional del Psicólogo, y Pareja, Sexualidad y Enfermedades Crónicas, anunciaron los organizadores.

La agenda incluye conferencias sobre la psicología en América Latina y las nuevas formas de establecer relaciones de pareja impartidas por psicólogos, sexólogos y otros especialistas cubanos, y también habrá ponencias por parte de los delegados de México, Venezuela, Brasil, Ecuador, Argentina y Francia, entre otros.

Entre las actividades colaterales destaca un intercambio de los participantes con los familiares de Ramón Labañino, Fernando González, Antonio Guerrero, Gerardo Hernández y René González, los cinco cubanos encarcelados en Estados Unidos bajo acusaciones de espionaje.

Los participantes tienen previsto realizar, además, una visita a la Casa de las Américas en La Habana, y disfrutar de una presentación de artistas aficionados de la Universidad capitalina y de una muestra de cine cubano.

POR ANDREA RODRIGUEZ

LA HABANA (AP)- Las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia reclamaron el pleno levantamiento de las órdenes de captura de sus delegados que viajarán a Cuba para las negociaciones de esa organización guerrillera con el gobierno colombiano y aseguraron que la vocera Alexandra Nariño no había llegado todavía a La Habana pese a la promesa oficial del país sudamericano.

Las FARC hicieron llegar el miércoles a medios de prensa extranjeros un comunicado firmado en la isla, en el que indicaron que, en cambio, se han cumplido con los plazos y los requisitos acordados entre ellos y el gobierno del presidente Juan Manuel Santos para el traslado "La Habana-Oslo-La Habana, realizado para instalar la Mesa de Diálogos de Paz" y formalmente abierta el 18 de octubre pasado.

Sin embargo y pese a las promesas oficiales, el traslado de la guerrillera Tanja Nijmeijer, alias Alexandra Nariño, no se había producido, expresó la nota.

Según el comunicado la mujer, una ciudadana holandesa que se unió a las FARC en 2003, tendría tiempo para llegar a la isla hasta el viernes según lo acordado.

"Seguimos a la espera de que se concrete tal compromiso", expresó la nota de los rebeldes.

La holandesa es una experta en idiomas y su vida como guerrillera la hizo al lado de Víctor Julio Suárez, alias "el Mono Jojoy", el jefe guerrillero muerto en un bombardeo del gobierno en septiembre de 2010.

La otra demanda realizada por las FARC en el comunicado es "el del levantamiento pleno de las órdenes de captura que pesen sobre cada uno de los integrantes de la Delegación de Paz de las FARC-EP".

En medio de un clima de nerviosismo las partes instalaron la mesa de diálogo en Oslo, Noruega y luego acordaron trasladarse a Cuba, sede permanente de las conversaciones entre las partes que esperan llegar a un acuerdo que lleve la paz a Colombia.

Todo el proceso comenzó cuando representantes de las partes reunieron en secreto por meses en Cuba y finalmente el 26 de agosto firmaron un acuerdo marco con una agenda que incluye desde discusiones de problemas agrarios hasta el resarcimiento a las víctimas del conflicto de cinco décadas. Esta etapa fue dada a conocer tanto por Santos como por la FARC a comienzos de septiembre.

Las negociaciones comenzaron sin que se produjera un alto al fuego entre las partes.

En Noruega se acordó retomar el diálogo el 15 de noviembre en La Habana.

Creadas a comienzos de la década de los 60, las FARC es la organización guerrillera más antigua del continente. Analistas estiman que actualmente cuentan con unos 9.000 combatientes.

LA HABANA, 24 OCT 2012 (AFP) - La guerrilla de las FARC dijo este miércoles que espera que el gobierno de Colombia "concrete" su compromiso de trasladar a Cuba a la guerrillera holandesa Tanjia Nijmeijer, alias Alexandra Nariño, para sumarse al diálogo de paz entre ambas partes en noviembre en La Habana.

"Previamente a la instalación de la Mesa, los voceros del gobierno reiteraron en La Habana como en Oslo (...) su compromiso de cumplir, entre los días 22 al 26 de octubre, con el traslado hasta La Habana, de la vocera insurgente Alexandra Nariño", señaló el grupo rebelde en un comunicado enviado por correo electrónico a la AFP.

Una fuente de la delegación guerrillera confirmó a la AFP en La Habana que Nariño es Nijmeijer.

"Seguimos a la espera de que se concrete tal compromiso, como el del levantamiento pleno de las órdenes de captura que pesen sobre cada uno de los integrantes de la delegación de paz de las FARC", añadió el texto, sin precisar detalles.

Nijmeijer, de 34 años, fue designada por las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC, comunistas) como una de sus delegadas a la mesa de diálogo con el gobierno, abierta formalmente el pasado jueves en Oslo, Noruega, tras casi medio siglo de confrontación armada.

La Fiscalía de Colombia suspendió el lunes las dos órdenes de captura que pesan contra Nijmeijer, una por delito de rebelión y otra con fines de extradición, según informó el fiscal general colombiano, Eduardo Montealegre.

Nijmeijer es acusada en Estados Unidos por el secuestro en 2003 de tres contratistas estadounidenses, que fueron liberados en una operación de las fuerzas militares de Colombia en 2008 junto con la excandidata presidencial Ingrid Betancourt, de nacionalidad colombiana y francesa.

Según informes desde Bogotá, la Fiscalía de Colombia levantó en total 191 órdenes de arresto que pesaban sobre 29 miembros de las FARC que participan en el proceso de paz, entre ellas 132 dictadas en contra de Iván Márquez, jefe de la delegación y número dos de esa guerrilla.

No obstante, la suspensión de esas órdenes sólo será efectiva en los territorios de Noruega y Cuba, países garantes del proceso de paz y sedes de las conversaciones.

El gobierno colombiano y las FARC tienen previsto comenzar el 15 de noviembre en La Habana las conversaciones, centradas en una agenda de cinco puntos: tema agrario, garantías para la participación política, drogas ilícitas, abandono de las armas y víctimas.

POR FRANCISCO FORTEZA

LA HABANA, 24 (ANSA)- El gobierno combina hoy un programa arrocero de hace unos 50 años con la ampliación del sector no estatal para lograr cubrir con producción local todo el consumo nacional del plato más frecuente en la mesa de los cubanos.

"Esperamos cubrir más del 60% del consumo de la población en 2015 con 538.000 toneladas del grano". "Ya hoy más del 90% de la producción de arroz está a cargo de los productores del sector no estatal", dijo a ANSA Lázaro Díaz, Director General del Grupo Agroindustrial de Granos, adjunto al Ministerio de Agricultura.

"Podría hablarse que para el 2020 Cuba podría autoabastecerse de arroz", pronosticó. Ese cereal es de gran demanda en Cuba y ha hecho por años una buena parte de la alta factura de Cuba por importaciones de alimentos en general, que aún sobrepasan los 1.500 millones de dólares anuales.

"El arroz es el programa número uno en cuanto a prioridad alimentaria del país. Este grano es para el cubano como la música y el baile, son tradiciones que nunca se van a dejar", dijo el directivo.

El plan actual se apoya como antecedente en un programa arrocero lanzado alrededor de 1967 que chocó 24 años después con el "período especial", una profunda crisis económica y financiera de Cuba a causa del derrumbe de la URSS, que era su mercado crucial.

Díaz recordó que una prolongada sequía de 2003 a 2006 paralizó ese programa, lo que obligó al gobierno a recurrir a más importaciones. La tonelada de arroz en el mercado mundial vale más de 500 dólares.

"En 2009 se relanzó el programa. En 2011 tuvimos los primeros resultados con una producción de 275.300 toneladas y están planeadas para 2015 528.000 toneladas para cubrir en un 60% el consumo de la población", pronosticó. El consumo en Cuba fluctúa entre 700.000 y 800.000 toneladas.

El antiguo programa fue "mejorado" con los nuevos métodos aprobados hace cuatro años por el gobierno del presidente Raúl Castro para la agricultura.

Entre las transformaciones oficiales vigentes en la agricultura están la entrega en usufructo de tierras estatales que estaban ociosas a 170.000 nuevos granjeros y alzas en las tarifas que ofrece el estado a los productores.

Un nuevo decreto-ley, el 300, que acaba de anunciarse y que tendrá vigencia en diciembre próximo extiende además el área que puede otorgar el estado a personas naturales hasta las 67,10 hectáreas, que podrán además edificar instalaciones productivas y su vivienda personal en la finca que explotan.

Díaz dijo que en tal contexto el grupo que dirige estableció contratos con 18.000 productores cooperativistas y granjeros "todos del sector no estatal".

Las nuevas leyes reestructuraron las cooperativas que existían dependientes de grandes empresas estatales para darles una autonomía "no estatal" y dedican ahora incentivos a los agricultores individuales para que se integren a éstas.

Díaz explicó que en el caso de su grupo empresarial el estado se dedicará, en el contexto de las legislaciones, a dar servicios diversos al sector no estatal, incluyendo ventas de semillas. "Más de 90% de la producción de arroz está ya a cargo de los productores del sector no estatal", subrayó.

SÍDNEY (AUSTRALIA), 24 OCT (EFE).- El Festival de Cine de Cockatoo Island arranca hoy en Australia con una programación que incluye tres producciones cinematográficas en las que han participado directores españoles y latinoamericanos.

Se trata de las películas "360", dirigida por el brasileño Fernando Meirelles y protagonizada por Rachel Weisz, Jude Law y Anthony Hopkins; y "7 cajas", dirigida por los paraguayos películas en toda su historia cinematográfica".

Para Macdonald la película "7 días en La Habana", en la que Del Toro debuta en la dirección con "El Yuma", es "simplemente irresistible" por su selección de directores y actores, y porque transporta al espectador "al corazón de un país fascinante".

Macdonald destacó la necesidad de que el programa del Festival de Cine de Cockatoo Island sea variado e incluya cintas de habla hispana a las que considera "generalmente vibrantes y dinámicas".

Este festival presentará hasta el 28 de octubre cien producciones australianas e internacionales, alrededor de dos centenares de cortos y documentales, además de conciertos de música, a los que se espera que acudan unas 40.000 personas.

Además de la competición por la Pluma Dorada y los premios del jurado, durante el festival se realizará una clase maestra con el australiano Peter Weir, director de "El club de los poetas muertos" o "El show de Truman".

MIAMI (AP)- La larga reacción causada por el elogio de Ozzie Guillén a Fidel Castro contribuyó con otra reorganización directiva de los Marlins de Miami.

Los Marlins despidieron el martes a Guillén después de apenas una temporada con el equipo que comenzó llena de promesas y se descarriló por un pobre desempeño en el terreno y sus polémicas declaraciones sobre Castro.

Una prometedora temporada se estropeó desde abril, cuando una revista publicó una entrevista con Guillén en la que el venezolano elogiaba a Castro. Seis meses después, el episodio fue un factor en la decisión de despedir a Guillén, de acuerdo con funcionarios del equipo.

"Enfrentémoslo, no fue positivo para el equipo, no fue positivo para Ozzie", dijo el presidente de operaciones deportivas de los Marlins, Larry Beinfest. "Fue una decepción, no hay duda de eso".

Un pésimo equipo tampoco fue de gran ayuda. Los Marlins esperaban cobrar dividendos y luchar por los playoffs tras mudarse a un estadio nuevo y gastar a manos llenas antes del comienzo de la campaña pero terminaron en el fondo de la División Este de la Liga Nacional con foja de 69-93, la peor del equipo desde 1999.

Guillén regresaba el martes de unas vacaciones en España y Beinfest le informó sobre su cese en una breve conversación vía telefónica. La medida se toma pese a que el equipo todavía le debe a Guillén 7,5 millones de dólares por los tres años que restan en su contrato.

El próximo dirigente de los Marlins será el quinto para el dueño del equipo, Jeffrey Loria, desde comienzos de 2010. Dos de los managers despedidos por él disputaron los playoffs este año.

"Todos sentimos que teníamos un plantel bastante bueno antes del inicio de temporada, y simplemente no jugamos bien", dijo Beinfest. "Todos compartimos la culpa en esto. Este no es un día divertido para mí, ciertamente no lo es para Ozzie ni Jeffrey ni para nadie involucrado. Este es un fracaso organizacional. Pero sentimos que necesitábamos realizar este cambio para poder seguir adelante".

A través de su cuenta de Twitter, Guillén dijo que tras el despido se mantiene "con mi cabeza en alto, bien alto".

"A los fanáticos que me apoyan y los que están felices también mi gran respeto y cariño a todo", publicó en Twitter. "En la vida hay cosas peores y he vivido malos momentos en mi vida, este es otro más que lo supero con el apoyo de los míos".

Hubo especulaciones de que el puesto de Beinfest también podría estar en juego, pero él seguirá en su rol actual. La búsqueda de un nuevo manager acaba de iniciar, dijo.

Durante la pretemporada, Guillén elogió el balance de su plantel y lo proclamó listo para ser un ganador.

Sin embargo, un pésimo récord en junio dejó a Miami fuera de contienda, y la dirigencia se deshizo de varias fichas en julio.

Los elogios de Guillén a Castro provocaron el repudio de la numerosa comunidad cubana en Miami. El manager se disculpó varias veces en una conferencia de prensa, y después fue suspendido por cinco partidos, cuando llevaba apenas cinco encuentros como piloto de los Marlins.

"Esa fue una situación muy mala para mí y para los que me rodean", declaró Guillén en septiembre. "Eso fue quizás lo peor que he hecho".

En las 20 campañas de los Marlins, el equipo ha llegado a postemporada sólo dos veces, ambas como equipo comodín en 1997 y 2003, y las dos ocasiones ganaron la Serie Mundial.

Guillén se fue de los Medias Blancas de Chicago en septiembre de 2011, después de ocho temporadas al mando. Unas 24 horas después, firmó un contrato por cuatro años con los Marlins, donde fue coach de tercera base en el equipo que ganó la Serie Mundial de 2003.

"Siento que estoy de vuelta en casa", dijo entonces.

Loria canjeó a dos jugadores de ligas menores para obtener a Guillén, y le dio un contrato por cuatro años y 10 millones de dólares, la máxima cifra para un manager en la historia del equipo.

En junio, los Marlins tenían récord perdedor y habían perdido las esperanzas de clasificarse a los playoffs. A pesar de los malos resultados, el extrovertido Guillén mantuvo generalmente la calma y se adjudicó la responsabilidad por los malos resultados.

Al tanto de la posibilidad de perder el cargo, el venezolano dijo dos semanas antes del final de la campaña que estaba contento por haber alquilado una casa en Miami en vez de comprar.

"Con el trabajo que hice este año, ¿creen que merezco volver?", comentó Guillén el último día de la temporada. "Por supuesto que no. Pero no soy el único... comencemos por la cima. La oficina central falló, Ozzie falló, los coaches fallaron, los jugadores fallaron, todos fracasamos".

Miami fichó en diciembre a José Reyes, Mark Buehrle y Heath Bell con contratos que sumaban un total de 191 millones de dólares. Pero Bell fue un fracaso como taponero, y los Marlins se vieron aquejados por mal bateo, especialmente en situaciones cruciales.

Bell fue canjeado la semana pasada a Arizona.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

MOSCU, 24 OCT (XINHUA) -- Información verificada muestra que la oposición en Siria ha adquirido sistemas portátiles de defensa aérea producidos en el extranjero, informó hoy el jefe del Estado Mayor General de Rusia, Nikolai Makarov.

"El Estado Mayor General (ruso) tiene información de que los rebeldes armados que combaten contra las fuerzas del gobierno sirio tienen sistemas portátiles de defensa aérea (Manpads) fabricados en varios países, incluyendo los Stingers hechos en Estados Unidos", dijo Makarov a los reporteros.

Es necesario investigar quién ha abastecido esas armas, declaró el jefe militar. "Aunque los estadounidenses nieguen el abasto de cualquier cosa (letal) a los rebeldes, nosotros tenemos evidencia confiable", añadió.

"Este un asunto grave", expresó Makarov. Las armas y municiones para la oposición siria pueden ser suministradas por varios medios de transporte, incluyendo aerolíneas comerciales, señaló el Estado Mayor General de Rusia.

Previamente, la cancillería de Rusia declaró que armar a los rebeldes sirios con armas tan peligrosas como Manpads, o autorizar tales acciones, sería un acto muy peligroso.

NUEVA YORK, 24 OCT 2012 (AFP) - El mediador internacional para Siria, Lakhdar Brahimi, dijo este miércoles al Consejo de Seguridad de la ONU que un cese al fuego en ese país sería un "pequeño paso" hacia un acuerdo, pero se dijo inseguro de que sea respetado, informaron fuentes diplomáticas a la AFP.

"Espero que un pequeño paso lleve a más", dijo Brahimi en relación a la tregua que propuso al régimen de Bashar al-Asad y a los grupos opositores.

Diplomáticos que participaron en la reunión, transmitieron a los periodistas que el enviado de la ONU destacó la ausencia de confianza entre las partes y expresó que no puede "estar seguro de que la tregua será efectiva".

Brahimi también reclamó el apoyo unánime a sus esfuerzos para alcanzar un cese del fuego, y advirtió que un nuevo fracaso del Consejo de Seguridad, cuyos miembros se han mostrado divididos sobre Siria, podría implicar una generalización de la guerra civil que ya lleva 19 meses, agregaron las fuentes, que participaron en una reunión a puertas cerradas.

Brahimi afirmó que espera que el cese del fuego "ayude a crear un espacio político para la negociación y permitir que fluya la asistencia humanitaria".

El ex ministro de Relaciones exteriores de Argelia se dirigió al Consejo de Seguridad por video desde el Cairo, horas después de anunciar que Siria había dado su acuerdo al cese del fuego durante la fiesta musulmana esta semana.

Por su parte, el gobierno sirio se limitó a declarar que la "decisión final será adoptada el jueves".

En Damasco, el ministerio sirio de Relaciones Exteriores afirmó en un escueto comunicado que "la dirección del ejército estudia el cese de las operaciones militares durante el Adha, y la decisión final será adoptada mañana jueves".

WASHINGTON, 24 OCT (DPA) - La secretaria de Estado norteamericana, Hillary Clinton, dijo hoy que apoya el llamamiento al alto el fuego en Siria por la fiesta del sacrificio islámica (Eid al Adha) anunciado por el enviado especial de la ONU, Lakhdar Brahimi, pero subrayó que quiere conocer más detalles del posible pacto.

"Apoyamos el llamamiento (de Brahimi) para un alto el fuego para la festividad de Eid al Adha, para que los sirios puedan celebrar en paz", dijo Clinton tras reunirse con el canciller brasileño, Antonio Patriota, en Washington.

Con todo, la jefa de la diplomacia norteamericana indicó que quiere conocer más detalles del anuncio efectuado por Brahimi desde El Cairo.

"Esperamos con anticipación conocer los detalles del informe de Brahimi al Consejo de Seguridad hoy", señaló en referencia a la intención del enviado especial de informar al máximo órgano decisorio de la ONU por videoconferencia a lo largo de este miércoles.

Pese al eventual apoyo de una tregua, Clinton subrayó hoy que Estados Unidos persigue el fin total de la violencia en Siria y reiteró que ello pasa por una transición que acabe con el régimen de Bashir el Assad.

"Queremos ver el fin de la violencia, no cabe duda de ello. Y nos gustaría ver el comienzo de una transición política", agregó.

DAVENPORT, EEUU, 24 OCT 2012 (AFP) - El presidente saliente de Estados Unidos, Barack Obama, emprendió este miércoles una gira que lo llevará a ocho estados en 40 horas, con la esperanza de obtener los votos decisivos para impedir que su rival, Mitt Romney, gane la presidencia dentro de 13 días.

El mandatario demócrata se subió al amanecer al Boeing 747 Air Force One para dirigirse a Davenport en Iowa (centro), uno de los estados que podrían decidir el resultado de la elección presidencial del 6 de noviembre.

Tras pronunciar un discurso en esa ciudad, Obama se desplazará a Colorado y luego a Nevada, los dos estados clave del oeste de Estados Unidos, con un paréntesis en Los Angeles, donde grabará una entrevista para el popular programa nocturno del humorista Jay Leno.

Debido a la diferencia horaria de tres horas entre las costas este y oeste de Estados Unidos, su último discurso en Las Vegas tendrá lugar después de la medianoche, hora de Washington. Pero no es cuestión de descansar en momentos en que los sondeos de intención de voto muestran una lucha cabeza a cabeza por llegar a la Casa Blanca.

Obama tendrá, en efecto, una noche muy breve en el Air Force One. Se lo espera en Florida (sureste), en la otra punta del país, el jueves de mañana. Seguirá luego rumbo a Virginia y Ohio, los otros dos estados decisivos del este, con una escala en su feudo de Chicago, donde votará anticipadamente.

Los sondeos en la mayoría de los estados decisivos siguen mostrando un empate o una ligera ventaja de Obama, que sin embargo se mantiene dentro de los márgenes de error de las encuestas, lo que augura un final de campaña encarnizado para intentar convencer a los últimos votantes indecisos. Además, Romney supera por poco a Obama en intenciones de voto a escala nacional.

El equipo de campaña demócrata insiste en el voto anticipado, ya autorizado en la mayoría de los estados.

"Sobre el filo de la navaja hasta el final".

Romney expresó el martes de noche en Nevada su confianza, asegurando tras tres debates televisados con Obama, durante los que reafirmó su discurso centrista y un estilo calmo y reposado, que esos enfrentamientos le habían dado un gran empuje a su campaña.

Afirmó que la campaña de Obama, en cambio, se estaba estancando. "Su candidatura es la del statu quo. Su mensaje consiste en seguir adelante con las mismas políticas que las de los cuatro años precedentes", denunció Romney en Colorado, donde se reunieron 12.000 personas cerca de Denver para escucharlo. El miércoles es esperado en Reno, Nevada.

Pero su campaña debió desaprobador el martes mismo, y por segunda vez desde el verano boreal, declaraciones sobre el aborto de un candidato republicano al Senado.

Ese candidato por Indiana, Richard Mourdock, afirmó que un embarazo resultante de una violación era "la voluntad de Dios", lo que dio la oportunidad a Obama de presentar nuevamente a los republicanos como extremistas en materia de derechos de las mujeres, 56% de las cuales votó por él en 2008.

"El presidente estima que esas declaraciones eran chocantes e insultantes hacia las mujeres. Esto viene a recordarnos que un Congreso republicano que trabaje consensuadamente con un presidente republicano (...) estimaría que las mujeres no pueden tomar sus propias decisiones acerca de su salud", afirmó el miércoles de mañana en el Air Force One la portavoz de la campaña de Obama, Jennifer Psaki.

La portavoz de Romney, Andrea Saul, había destacado un poco antes que el candidato republicano estaba "en desacuerdo con las declaraciones de Richard Mourdock", Romney tomó posición contra el aborto, salvo en casos de violación, incesto o cuando la vida de la madre está en peligro.

Psaki rechazó la idea de un "aura" del candidato republicano. "La carrera estará sobre el filo de la navaja hasta el final", afirmó. "Estamos empatados o por delante en la mayoría de los estados clave", agregó. Dijo que estaba persuadida de que las minorías, ampliamente favorables a Obama en 2008, irán a votar este año en un número récord.

RACINE, WISCONSIN, EE.UU. (AP)- La primera dama Michelle Obama despierta más opiniones favorables que su marido, cuyo equipo de campaña ha decidido enviarla a estados cruciales para ayudar a que el mandatario recupere la ventaja que se ha reducido, a dos semanas de los comicios presidenciales.

"¿Saben qué se siente en esta habitación? Se siente como que estaremos cuatro años más aquí", dijo la esposa de Barack Obama en referencia a un nuevo mandato, ante unos 2.500 espectadores que la ovacionaron en Wisconsin. Algunos esperaron la noche entera en el sitio para verla.

Michelle Obama puede dar argumentos que nadie más puede esgrimir en favor de su marido durante la contienda contra el republicano Mitt Romney, dijo Anita McBride, quien dirigió la oficina de otra primera dama, Laura Bush.

"La primera dama siempre resulta positiva para un par de aspectos importantes", explicó McBride. "Una es el lado humano del presidente, ver quién es mediante la lente de la esposa, que es siempre única".

Una de las partes que Michelle Obama prefiere de la campaña es que ésta le brinda la capacidad de elogiar a su marido sin que la escuche, según dijo al público en Wisconsin. "Así que no le digan cuánto lo amo en realidad... Esto queda entre ustedes y yo", dijo.

McBride opinó que Michelle Obama es talentosa para los actos de campaña y muestra más entusiasmo ahora que en 2008. Al comienzo de aquella campaña, pareció reacia a hablar en nombre de su marido.

"A ella nunca le fascinó el juego político, y fue honesta al respecto" en 2008, dijo McBride. Pero este año, "se siente cómoda en la palestra. Aporta mucha energía y está aquí para ganar la elección".

Los discursos proselitistas de la primera dama combinan aspectos privados y políticos. Ofrecen vistazos de la vida en la Casa Blanca y revelan motivos por los que se casó con el mandatario, cuyas políticas y carácter defiende apasionadamente.

Implora a las multitudes que voten, e insta a familiares y amigos a que hagan lo propio.

"Estas elecciones serán más cerradas que las anteriores. Eso es lo único seguro", dijo Michelle Obama.

El jueves, la primera dama viaja a Hollywood para aparecer en el programa nocturno de Jimmy Kimmel en la televisión y para recaudar fondos con el actor Will Smith.

Jeremy Bird, director nacional de campo de la campaña de Obama, consideró que su esposa es una "campeona en ganar el apoyo del ciudadano común".

NUEVA YORK, 24 OCT (DPA) - Hace cuatro años, los banqueros apoyaron al candidato demócrata y hoy presidente, Barack Obama, pero ahora, ante las elecciones presidenciales del 6 de noviembre, la situación parece distinta. Obama salvó del hundimiento a las grandes instituciones de Wall Street, pero al mismo tiempo las perjudicó con la reforma de los mercados financieros.

Obama probablemente no habría dejado que le llamaran "Fat Cat", como se denomina a los banqueros de Wall Street. En una entrevista en televisión concedida meses después de su llegada al poder en 2009, aseguró que no había llegado al cargo para servir a ese sector. Y su política parece pasarle ahora factura, ya que Wall Street apoya en esta ocasión a su opositor, el candidato republicano Mitt Romney.

Obama era en 2008 el favorito de los banqueros que esperaban, al igual que los ciudadanos, que sacara rápidamente al país de la crisis. La industria financiera se salvó del colapso tras el quiebre del banco de inversión Lehman Brothers gracias a la rápida actuación del Estado con ayudas públicas. Y los banqueros querían entonces que Obama siguiera mostrando gracia con ellos.

Según el Center for Responsive Politics, Obama obtuvo en su primera campaña electoral 42 millones de dólares de la industria financiera e inmobiliaria. En comparación, su contrincante republicano de entonces, John McCain, sólo pudo embolsarse 31 millones del sector. Sin embargo, la situación es hoy en día la contraria: Obama ha recaudado 17 millones de dólares, frente a los 48 millones de Romney.

Y es que muchos banqueros se sienten traicionados y vendidos por el presidente. "Simplemente existe esa sensación en la comunidad financiera y entre el empresariado de que ese tipo nos odia", cita la revista estadounidense "The Atlantic" a un inversor de Boston. Porque en los cuatro años de presidencia de Obama hubo mucha tensión, desencadenada por la reforma de los mercados financieros, la llamada Dodd-Frank Act.

Obama continuó el curso del gobierno anterior de George W. Bush de apoyo a un tambaleante Wall Street. Pero la ayuda tuvo su precio: El presidente quiso contener a un sector incontenible. "El pueblo estadounidense nunca debe ser obligado de nuevo a pagar la factura de Wall Street", dijo pocos días antes de la firma de la Dodd-Frank Act en 2010. "No habrá más rescates bancarios con dinero de los contribuyentes. Y punto".

La reforma de los mercados financieros de Obama pretendía terminar con los movimientos especulativos de alto riesgo de la banca, posibilitar la liquidación sin riesgo de gigantes financieros cuya caída no comportara riesgos, frenar la ola de bonificaciones desenfrenadas a los directivos y dar más derecho de intervención a las autoridades de vigilancia.

Pero la reforma no contentó a todos: mientras muchos banqueros se quejaron de ser tutelados por el gobierno, los críticos consideraban que la reforma no iba lo bastante lejos.

"Dos años después, la Dodd-Frank gime desde el lecho de muerte", escribía Matt Taibbi, de la revista "Rolling Stone". Los lobbistas y abogados de la industria financiera consiguieron ablandar la ley de forma de que el punto central de la misma ni siquiera está hoy en día en vigor: la llamada "Volcker Rule", que pretende separar las

actividades financieras especulativas de los bancos comerciales, al establecer una separación entre las funciones de los bancos comerciales y los bancos de inversión.

Se prevé que entre en vigor en 2014, pero no se sabe cómo de duras serán las limitaciones, ya que las autoridades regulatorias siguen debatiendo al respecto.

Y es que ese fue precisamente desde el principio el talón de Aquiles de la Dodd-Frank: el paquete legal ofrecía sólo un marco que debían precisar los vigilantes financieros y los diputados. Y con ello, Wall Street logró al final influir. Pero el hecho de que la industria financiera siga insatisfecha con los resultados, puede considerarse una prueba de que al menos la idea de base se mantiene.

La ley recibió un impulso inesperado cuando el número uno del sector, JPMorgan Chase, considerado hasta el momento el modelo a seguir, obtuvo pérdidas en el primer semestre de 2012 de 5.800 millones de dólares (4.400 millones de euros), por especulaciones fallidas. En el caso de un banco más débil "habríamos tenido quizá que intervenir", dijo Obama. "Ese es exactamente el motivo por el que es tan importante una reforma en Wall Street".

Pero esas frases no mejoraron la relación entre el presidente y los banqueros.

EL CAIRO, 24 OCT (REUTERS) - Muchos en Oriente Medio creen que Barack Obama no logró cumplir con sus promesas de un nuevo acercamiento de Estados Unidos a la región, pero aún así lo prefieren antes que a su rival presidencial, Mitt Romney, a quien ven demasiado cerca de Israel y de concretar el proyecto militar de Estados Unidos.

Cualquiera de los dos candidatos que gane la elección del 6 de noviembre enfrenta una serie de problemas regionales que no será sencillo resolver. Las potencias mundiales están divididas respecto del conflicto en Siria, la disputa por las ambiciones nucleares de Irán aún resuenan y el proceso de paz entre palestinos e israelíes está estancado.

Asimismo, Oriente Medio es una región en la que las percepciones sobre el debilitamiento de la influencia de Estados Unidos han estado tomando vuelo gracias a las revueltas de la llamada Primavera Árabe, que han derrocado a dictadores aliados de Washington por mucho tiempo, fijando liderazgos islámicos.

"Soy uno de esos que está muy decepcionado con Obama", dijo Hassan Nafaa, profesor en la Universidad de El Cairo, donde el actual presidente estadounidense y candidato demócrata habló en los primeros meses de Gobierno de "un nuevo comienzo" entre Estados Unidos y los musulmanes.

"No cumplió (...) Pero creo que es mucho mejor que Romney", indicó Nafaa, quien escuchó el discurso de Obama en El Cairo en junio del 2009. "No aprecio para nada al ala derecha de Estados Unidos, con su preferencia por el uso extensivo de la fuerza militar", agregó.

Gran parte de Oriente Medio ha cambiado drásticamente durante el primer mandato de Obama. Pero las revueltas que derrocaron autocracias en Túnez, Egipto, Yemen y Libia estuvieron dirigidas por la calle más que por la política de Estados Unidos, aún cuando aviones de guerra de Washington y Europa asistieron a los rebeldes libios.

Lejos de ganar prestigio, algunos activistas egipcios criticaron a la administración Obama por abrazar tardíamente el cambio.

"Por momentos, Obama fue débil ante Mubarak y la administración estadounidense no jugó un papel de total respaldo a la revolución egipcia", dijo Mohamed Adel, un portavoz del Movimiento 6 de Abril, que lideró la revuelta del 2011 que derrocó a Hosni Mubarak después de 30 años en el poder.

Con todo, Adel dijo que Romney no era una alternativa atractiva para Egipto o la región, al describirlo como más "agresivo".

COMPARACIONES

Romney ha acusado a Obama de ser un débil administrador del poder de Estados Unidos y prometió, entre otras cosas, impulsar la presencia naval de Washington en Oriente Medio. También dijo que sería un mejor amigo de Israel, una nación a la que Obama no ha visitado oficialmente.

Ese tipo de lenguaje despierta alarma en la región y ha generado comparaciones con las políticas del ex presidente estadounidense George W. Bush, despreciado por muchos árabes por liderar la invasión a Irak.

Romney ha disgustado a los palestinos previamente este año al sugerir que carecían de la cultura que ha llevado al éxito económico de Israel, ignorando los problemas generados por la ocupación israelí de territorios donde los palestinos buscan establecer su Estado.

Sin embargo, Obama también genera poco entusiasmo en la región. En su discurso en El Cairo, el actual presidente estadounidense había prometido respaldar la búsqueda palestina de un Estado, algo que ahora parece más lejos que nunca.

Para algunos, como el comerciante iraquí Firas al-Qaisi, ningún candidato implicará una real diferencia para la región.

"Mira el tema palestino, no hay cambio en la política estadounidense desde 1948 aunque han llegado y se han ido muchos presidentes", indicó al-Qaisi en Bagdad.

Con todo, Irak es uno de los lugares en que Obama ha tenido impacto por el retiro de las tropas estadounidenses, pese a que Romney lo acusó de hacerlo demasiado rápido.

Por su parte, los iraníes -cuya economía está siendo perjudicada por las sanciones de Estados Unidos y otros países debido al controvertido programa nuclear de Teherán- sienten que hay poco para elegir entre Obama y Romney.

"Obama ya ha mostrado que quiere debilitar la economía iraní, generar tiempos difíciles (...) No hay mucho que Romney pudiera hacer que Obama no haya hecho ya", dijo Mohammad Marandi, de la Universidad de Teherán.

BEIJING, 24 OCT (XINHUA) -- El gobierno chino ha prometido reformar los sectores de dominio estatal y ampliar la entrada al mercado de industrias tales como la de telecomunicaciones, dijo hoy Wang Yong, el director de la Comisión de Supervisión y Administración de Activos Estatales (SASAC, siglas en inglés).

El país se mantendrá fiel en su reforma de las empresas de propiedad estatal y en su intención de hacerlas participar del mercado, aseguró el alto funcionario económico.

Wang realizó estos comentarios durante la presentación de un informe sobre la reforma de las empresas estatales en la sesión bimestral del Comité Permanente de la Asamblea Popular Nacional (APN), el máximo órgano legislador de la nación.

China acelerará la reforma de los ferrocarriles, los servicios postales, y la industria de la sal, a fin de que las compañías de estos sectores puedan desprenderse de la función de regulador y de accionista, dijo Wang.

"Se harán mayores esfuerzos para reformar industrias tales como la de suministro eléctrico, telecomunicaciones, crudo y petroquímica. La entrada del mercado en estos sectores se ampliará en base a su propio desarrollo", añadió.

Además, según el alto funcionario, el gobierno fomentará la salida a bolsa de las grandes empresas de propiedad estatal, siempre que las condiciones lo permitan, mientras que para aquellas que no cumplan las condiciones necesarias, se les animará a que aceleren su reestructuración. Asimismo, el país introducirá las normas de gobierno corporativo en aquellas compañías cuya propiedad sea únicamente estatal.

China se ha esforzado por reformar sus voluminosas empresas estatales desde que introdujo la economía de mercado e inició el periodo de apertura a finales de los años 70. Hasta ahora, más de un 90 por ciento de las compañías estatales se han convertido en corporaciones y algunas de ellas se han reestructurado para convertirse en compañías cuya propiedad se divida en acciones, según el informe de Wang.

Alrededor del 72 por ciento de las empresas de propiedad estatal bajo la administración central, en su mayoría las mayores de los sectores clave, se han convertido en corporaciones o empresas con accionistas, frente al 30,4 por ciento de 2003.

Wang admitió que una serie de problemas debía abordarse en la reforma de las empresas estatales. Varias empresas estatales emblemáticas han sido lentas en su transformación en corporaciones, y aquellas que ya han sido reestructuradas todavía necesitan mejorar su gobierno corporativo, en especial la gestión de los recursos humanos, aseguró.

Muchas empresas de propiedad estatal no responden a la necesidad urgente de una reforma. Las compañías prefieren expandir el negocio o aumentar los ingresos en vez de afrontar el desafío de la reforma y la mejora de la eficiencia, añadió Wang.

"La reforma en algunos sectores clave se ha retrasado relativamente", destacó. La mayoría de las empresas estatales se encuentran en sectores tradicionales en lugar de en las industrias de alta tecnología y emergentes, y que se basan, en gran medida, en la expansión de las inversiones para impulsar el crecimiento, dijo.

Las compañías estatales de algunos sectores no son lo suficientemente competitivas y están preocupadas por problemas como la competencia negativa, la ineficiencia en el control de costes y la contaminación, detalló.

Además, los costes no operativos de las empresas estatales se mantuvieron altos, tales como los gastos en el patrocinio de escuelas, hospitales y comunidades, las pensiones y subvenciones para los empleados necesitados.

Según el informe de Wang, las empresas de propiedad estatal bajo la administración central, están apoyando económicamente a cerca de 8.000 instituciones públicas, que incluyen escuelas, hospitales y centros de comunidad, y pagando las pensiones a 5,23 millones de empleados jubilados.

MOSCÜ, 24 OCT 2012 (AFP) - Ecuador está "muy preocupado" por el estado de salud del fundador del WikiLeaks, Julian Assange, refugiado en su embajada en Londres, y espera que pueda ser trasladado con seguridad a un hospital, afirmó este miércoles un alto diplomático durante una visita a Moscú.

"Assange adelgazó mucho y estamos muy preocupados por su salud", dijo el viceministro ecuatoriano de Relaciones Exteriores, Marco Albuja, a la radio La Voz de Rusia.

"Si se enferma, habrá que elegir entre dos alternativas: tratarlo en la embajada u hospitalizarlo. Es una situación muy seria y puede afectar los derechos de Assange", agregó el diplomático.

El gobierno ecuatoriano solicitó garantías de que Assange no será detenido en caso que sea necesario hospitalizarlo, pero "Gran Bretaña no ha aceptado el pedido" todavía, agregó Albuja.

Interrogado por la AFP, un portavoz del ministerio británico de Relaciones Exteriores declaró que el Foreign Office no había sido informado del estado de salud del fundador de WikiLeaks.

"Ecuador no nos ha informado de que Assange estaba mal de salud. Si lo hace, entonces examinaremos el caso", declaró el portavoz.

El australiano de 41 años está refugiado desde mediados de junio en la embajada de Ecuador para evitar su extradición hacia Suecia, que lo reclama por presunta violación y agresión sexual.

Londres espera poder aplicar el mandato de detención sueco si abandona la embajada.

Assange asegura que si lo extraditan a Suecia corre el riesgo de ser luego entregado a Estados Unidos, donde teme ser condenado a muerte por haber publicado documentos estadounidenses secretos en su página web WikiLeaks.

Director: Juan Rivero Fuxá **Editora:** Juana Calzado Jiménez **Sala Digital:** Geosvany Pérez Carmenate

Asistente de Edición: Rosa Amelia Martínez Valdés **Selección Internacional:** Carlos A. Glez. Álvarez

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
